

# Entra hoy la Canícula con 40 grados

► Rige desde hoy temporada de calor extremo; Tamaulipas entre estados bajo alerta con pronósticos de hasta 45 grados centígrados. / REYNOSA



Valor del ejemplar:  
Méx. U.S.  
Lun a Sáb \$15.00 \$1.00  
Domingo \$20.00 \$1.50

# EL MAÑANA

VIERNES 12 DE JULIO DE 2019

Año LXIX  
www.elmanana.com  
48 Págs. 7 Secciones

GRAN DIARIO INDEPENDIENTE

► Se tambalea extracción en 11 estados ◀

# Alistan la ley 'antifracking'

**En Tamaulipas se esfumarían proyectos de inversión y empleos**

Por Carlos Manuel Juárez  
El Mañana / Staff

El fracking, uno de los negocios más jugosos en el ramo de los hidrocarburos, que para Tamaulipas representa una inversión de 2 mil 300 millones de dólares y la creación de 23 mil empleos a cambio de daños ecológicos, está por derrumbarse.

La bancada de Morena en el Senado de la República presentó la iniciativa de ley para prohibir el fracking o fractura hidráulica en México.

Los senadores Martí Batres y Antares Vázquez Alatorre ingresaron la propuesta para frenar en definitiva los trabajos de exploración y de explotación con el método para la extracción de gas. Hasta ahora, once estados estaban contemplados para permitir esta herramienta.

"Es particularmente preocupante que los defensores de la explotación de hidrocarburos por medio de técnicas de fractura hidráulica presenten esta actividad como una alternativa frente al cambio climático. Los proyectos de extracción por fractura hidráulica tienen serias consecuencias para la disponibilidad del agua en zonas adyacentes a los sitios de extracción", refiere el documento.

La iniciativa indica que el fracking impacta en la disminu-

## Potencial

En México, más de la mitad de su potencial petrolero se ubica en yacimientos no convencionales, equivalente a la producción histórica de los últimos 58 años, por eso se requiere el fracking.

(Años de reservas actuales de petróleo crudo equivalente)

8.5 años (1P)

Donde hay más posibilidad de sacar crudo o gas.

16.1 años (2P)

Son las zonas menos exploradas.

25.4 años (3P)

Fuente: CNH

## Hay 5 pozos

- En México hay 18 pozos hechos mediante la fractura hidráulica, de acuerdo con un informe de la CNH publicado en 2016.
- Cinco pozos de gas seco y aceite están en Tamaulipas.
- Nuncio 1, Mosquete 1 y Céfito 1 están Burgos y Anhérido 1 y Serbal 1 en Crullas.
- Hay trece pozos más ubicados 7 en Coahuila y 6 en Nuevo León.
- Las principales zonas petroleras con yacimientos no convencionales son la Cuenca de Burgos, ubicada en Tamaulipas y Nuevo León.
- Sabinas y Burro-Picachos, extendida entre N. León y Coahuila.
- Tampico-Misantla, ubicada en Tamaulipas y Veracruz.

9

campos no convencionales de ronda 3.3

2,300

millones de dólares de inversión

23,000

mil empleos directos e indirectos

nución de disponibilidad del agua para los seres humanos y ecosistemas, contaminación de

las fuentes de agua, contribuye al calentamiento global y los elementos tóxicos añadidos al

agua para facilitar el proceso de fractura.

"Los resultados de la explotación de gas shale en Estados Unidos plantean serias dudas en torno a la viabilidad económica de los proyectos de fractura hidráulica...La industria gasífera en Estados Unidos ha reconocido que en el ochenta por ciento de los pozos perforados los costos de producción superan a las ganancias esperadas (Rogers, 2013). De los seis pozos que el gobierno mexicano ha perforado desde 2011, tres han resultado no comerciales, 16 dos no comerciales por no producir condensados 17 y uno, aunque comercial, presenta baja productividad de gas y condensados, lo que pone en duda su rentabilidad", menciona el documento.

## CENTRO DE DEBATE

Desde el inicio del sexenio del presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, el fracking es el foco del debate nacional entre ciudadanos que viven cerca de zonas con yacimientos potenciales, expertos en medio ambiente, inversionistas energéticos y economistas. Los argumentos en contraposición son los impactos socio-ambientales y la necesidad de que México ya no compre gas a Estados Unidos de América.

Los efectos de la fractura hidráulica, señala la Alianza Mexicana contra el Fracking, son carencia de agua, debido a que cada pozo necesita entre 9 y 29 millones de litros de agua para perforar y contaminación de mantos acuíferos, por los químicos que utilizan.



# ...Ya vienen las redadas

Deportaciones anunciadas por Trump contra 2,000 indocumentados comienzan este domingo

POR AMANDA MARS  
Washington / Especial EPS

El miedo a los arrestos volvió a prender este jueves entre los inmigrantes sin papeles de Estados Unidos. El presidente Donald Trump anunció en junio una oleada de redadas para expulsar a unos 2,000 extranjeros que tienen orden de deportación y lo acabó aplazando, pero, según avanzó The New York Times, las detenciones se producirán a partir de este domingo en 10 grandes ciudades.

Más de 10 millones de inmigrantes irregulares residen en el país, según el centro de investigaciones Pew Research, el 66% de ellos desde hace más de una década.

El efecto para el primer caso es la siembra de terror, no sólo por los sujetos a los que busca, sino por otros inmigrantes sin papeles que pueden ser identificados en el momento de los arrestos planificados.

El propio presidente Trump se encargó el mes pasado de comunicar la operación en su cuenta de Twitter con días de antelación —expulsaría a "millones", dijo, cuando se refería a los citados 2,000—, pero, a tan solo 24 horas de que comenzase —curiosamente, también en domingo— tuiteó que lo retrasaría a petición de los demócratas.

Estavez, han sido fuentes anónimas de la administración las que han informado del asunto al Times y después han confirmado a otros medios.

El objetivo es arrestar a 2,000 extranjeros que ya han recibido órdenes de deportación, pero han permanecido en el país. No está claro el éxito de la operación.

La policía migratoria no puede legalmente entrar en una casa por la fuerza.

# Mueren por violencia 122 menores cada mes

Repunte del 33 por ciento respecto al 2016

Ciudad de México  
Agencia SUN

Mil 468 menores de edad murieron durante 2017 en episodios de violencia en México -122 cada mes-, lo que representa un repunte de 33 por ciento respecto a 2016, de acuerdo con un informe del Unicef.

Según el estudio "Panorama estadístico de la violencia contra niñas, niños y adolescentes en México", el grupo más vulnerable es entre los 12 y 17 años, pues representa 78 por ciento del total

de las defunciones.

Desde 2007, el número de casos de homicidios se ha incrementado de manera sostenida hasta llegar a su punto más alto en 2012, cuando alcanzó la cifra de mil 614 homicidios.

En 2016, del total de homicidios, 56 por ciento fue ocasionado por uso de armas de fuego.

Geográficamente, las defunciones por homicidio de niñas, niños y adolescentes se agrupan en cuatro zonas: la primera conformada por municipios que colindan entre las entidades de Sinaloa, Durango y Chihuahua.

El segundo conglomerado se localiza alrededor de Ciudad Juárez y sus municipios contiguos. La tercera se presenta en Tamaulipas y algunos municipios de la frontera con Nuevo León.



## EL PAYASO 'LAPICITO'

# Rescata de la muerte a 2 mujeres y 7 niños

Por David Silva  
El Mañana / Staff

"Lapicito" no es un payaso cualquiera. A la usanza tradicional con la nariz roja, maquillaje blanco sobre la boca y los ojos y pecas sobre pintura rosa, Bernabé Infante Saldaña se convirtió en un auténtico héroe de carne y hueso a costa de su vida. Junto con su hermano Carlos Enrique, "Lapicito" evitó una tragedia: salvó a una familia de nueve miembros -siete de ellos menores de edad- de morir atrapados en una camioneta envuelta en llamas luego de que un cortocircuito desató el fuego inutilizando los mecanismos de las puertas y los seguros. No había escape seguro. Las puertas no abrían, los seguros no se desactivaban... y el humo y fuego empezaban a provocar estragos entre dos madres y sus hijos.

"Primero vi que salía humo del motor y luego las llamas. Entonces escuché los gritos de los niños", declara "Lapicito" a EL MAÑANA, un día después de la odisea donde arriesgó su vida.

POLICÍA ■ PÁG. 5



9 771 870 23 0002